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央视记者历时8个月调查，揭露医药代表与医生暗中交易秘密

买药钱有三四成给了医生当回扣
多环节形成药价虚高，回扣顽疾根源在“医”
国家卫计委要求：医院在药品采购平台直接采购

在大城市的一些医院里长期存在一些不看病的“特殊患者”，他们不仅和医生熟悉，而且神通广大，能和医生进行某种交易。央视记者历时8个月，
调查了上海、湖南的6家大型医院，揭开了这个秘密。

央视报道有医生收受回扣后，湖南省卫生计生委主要负责人指示成立专门调查组，对涉事医院展开调查，严肃处理。近日，湖南省卫计委组织全省
公立医院进行自查自纠自律。25日，上海市卫生计生委召开全市卫生计生系统医疗管理和行风建设大会，通报相关医院工作人员收受药品回扣的最新
查处情况，部署全面排查和专项整治工作。目前涉事的4名医生已被停职接受调查，涉及药品已停止使用，相关纪检部门已介入调查。

上海某知名医院每年的门诊量
超过 400万人次，在国内享有很高的
声誉。央视记者发现，这家医院几乎
每天都有上百个“特殊患者”前来就
诊。这些“患者”手中没有病历，出现
的时间一般都是医生中午或下午下班
前1个小时左右。更为奇怪的是，这些

“患者”在 1 个小时内要进两三个诊
室。他们只有在诊室没有患者的情况
下才进去，并且进去后把门反锁上。
原来，这群“患者”其实是医药代表。
为了一探究竟，记者借机进入了医院
神经内科的一个诊室。

虽然已是下班时间，但诊室里除了
医生，还聚集了十几个医药代表。记者
看到，有的医药代表还在医生的电脑上
查询医生的用药情况。医生问：上个月
查了多少？医药代表回答：上个月开得
多。医生说：对，正好120盒。

记者发现，这些医药代表无一例
外都在和医生聊着用药量的话题。
除了普通门诊，各专家门诊也有不少
医药代表出入，谈论的同样是医生用
药量的话题。医药代表告诉医生：

“这边还可以，您开了超过150盒。”
统计医院各科室的实际用药情况

在业内称为“统方”，也就是核算每名医
生一个月的用药量。在进一步的调查
中记者了解到，医药代表代理的每种药
品一般有十几名甚至上百名医生在使
用，而一天平均只能找到三四名医生，
因此医药代表几乎天天都到医院蹲守，
对各个科室进行“统方”。一名泌尿科
专家门诊医生称，一个月内通过开处
方药，就能帮医药代表赚到5000元左
右。医生开出处方后，只要患者购买
了药品，医药代表就能获取近 10%左
右的提成，这就是医药代表天天往医
院跑，希望医生多开药的重要原因。

安徽省太和县是全国最大的药
品集散地，在这里可以买到国内外
4000 多家药厂生产的 25000 多种药
品。记者在调查中发现，这里销售的

药品价格远远低于一些大城市医院
的中标价。

一名医药公司负责人还向记者
提供了一些药品价格目录。记者注

意到，这些用于心脑血管、抗感染等
疾病治疗的常用药品，上海市药品中
标价一般是市场批发价的 5倍左右，
最高的超过了10倍。

医药代表和医生之间的药品回
扣现象令人触目惊心，部分药品的中
标价与市场价相比高得离谱。药价
虚高，不但加重了患者的药费负担，
也让政府的医保资金不堪重负。其
实近年来国家已采取多种措施降低
药价。专家认为，药品回扣这一顽
疾，问题表现在流通领域的“药”，其
根源却在“医”。

国家卫计委发布的《2015年我国
卫生和计划生育事业发展统计公报》

显示：全国医疗总费用中，门诊药费
占 48.3%，住院药费占 36.9%，而英美
等发达国家药费占比仅为 10%左右，
我国药品降价还有较大空间。

国务院医改专家咨询委员会委
员刘国恩认为：药品从厂出来进入流
通，再进入到医疗服务机构去，所有
的环节里边都可能形成药价虚高，所
以强调是某一个方面的责任不太妥
当，不能够单兵突进地去解决某一个
方面的问题。

根据国务院办公厅印发的《深化
医改 2016年重点工作任务》，国家将
继续破除公立医院以药补医机制提
高医疗服务价格，引导公立医院从依
靠销售药品转为依靠提高服务效率
和服务质量增加收入，压缩中间环
节，降低虚高价格。国家发改委相关
负责人表示，将改革招标采购机制允
许公立医院单独或组团采购，通过充
分的市场化竞争，催生优质低价的药
品市场。

卫计委要求严查
4名医生已被停职

针对央视报道上海、湖南两地有关医
院工作人员收受回扣事件，24日晚，国家卫
生计生委纠风办回应，要求两地卫生计生
行政部门展开调查，并派出督查工作组。

国家卫生计生委纠风办称，对此事
高度重视，立即要求两地对报道中涉及
的高价回扣事件展开调查，并及时向社
会公布调查结果，对涉及的违规人员依
法依规严肃处理。目前两地正在按照国
家卫生计生委要求开展调查，湖南省卫
生计生委已经对查明的一名涉事医生作
出停职处理的决定，而上海有关办医主
体和医院也开展排查，目前涉事的 3名
医生已被停职接受调查，涉及药品已停
止使用，相关纪检部门已介入调查。

同时，国家卫生计生委将要求各省
针对此类情况举一反三，开展专项工
作。对于报道中涉及的药品企业违法违
规行为，国家卫生计生委将协调有关监
管部门进行严肃查处。

国家卫生计生委表示，卫生计生行风
建设是国家卫生计生委始终关注的一项重
点工作，下一步，将继续加强行风建设，深
入治理医药购销和医疗服务中的不正之
风，全面落实“九不准”；进一步完善落实药
品招标采购制度流程，确保过程更加透明、
更加具有可操作性；协调有关监管部门加
大对药品购销流通环节的监管，加大责任
追究力度，维护广大患者切身利益。

■链接
卫计委要求按照谈判价格
医院在药品采购平台直接采购

国家卫生计生委最新通报，截至12月
23日，有23个省份将谈判药品纳入各类医保
合规费用范围。国家卫生计生委要求：医疗
机构结合实际诊疗需求，按照谈判价格，在
省级药品集中采购平台直接采购，鼓励其他
医疗机构和社会药店在网上直接采购。

国家卫生计生委、国家发改委等7部
门5月联合发布首批国家药品谈判结果，其
中有慢性乙肝治疗药物替诺福韦酯、非小
细胞肺癌靶向治疗药物埃克替尼和吉非替
尼。与之前公立医院的采购价格相比较，
这3种药品降价幅度分别为67%、54%和
55%。据悉，谈判药品价格降幅均在50%以
上，与周边国家或地区趋同。谈判结果与
医保相关政策接轨，有利于同类药品价格
降到合理区间。据《北京晚报》

记者历经 8 个多月，对上海市 4
家医院的近百名医药代表进行了跟
踪调查，发现这些医药代表进入诊室
后几乎都做了同一件事，送信封给医
生。信封里装的就是药品回扣，业内
也叫“份子钱”。记者对医院的一个
诊室进行了调查，发现这个诊室的医
生收到了医药代表送的药品回扣。
医药代表告诉医生：“150盒，虽然写
的是 10元/盒，但我是给你的 12元/盒
的价格（回扣）。”也就是说，医生开出
一盒药，就能得到 12元的药品回扣，
这名医生一个月开了 150盒，就收到

了1800元的药品回扣，而这仅是一种
药品的回扣金额。这名医生一个月
开了多少种药品？有多少名医药代
表送多少回扣？记者无从得知。竟
然有一名医生在 3分钟内就收到了 4
名医药代表送来的信封。

据一名医药代表介绍，他代理的一
种治疗过敏性鼻炎的药品标价是 129
元，给医生的回扣是45元。药品回扣竟
占到了药价的35%左右。这么高比例
的药品回扣返给医生不仅发生在上海，
在长沙的一家知名医院，一名医药代表
向记者透露，他们返给医生的药品回扣

比例高的也在40%左右。
据业内人士透露，药品的中标价

越高，回扣的空间就越大，就越能激
励医生多开处方，药品的销量也就越
高。药品回扣一般至少要在中标价
的 20%以上，才能保证有一定的销
量。据医药代表介绍，医院药品采购
目录里有两种药，这两种药都用于治
疗同一种疾病，一种零售价每盒20多
元的药品回扣是5元，比例为25%；另
一种每盒 30 多元的药品回扣只有 4
元，比例为13%。相比较而言，医生一
般只开回扣比例高、金额大的药品。

医药代表天天蹲守医院 医生多开药自己拿提成揭
秘

回扣竟占药品价格40% 有医生3分钟收4份回扣

上海一些药品中标价 比批发价最高超10倍追
访
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